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“Лекарство от грусти...” Автор: Мария Оськина 

В комнате стало душно. Это было замечено не сразу: я уже 
погружалась в мир книги, лежащей на коленях. Пришлось встать и 
открыть окно. Ветер ворвался в комнату. Я схватила тѐплые носки, 
натянула их на босые ноги и побежала заваривать чай. Сидеть у окна в 
кухне, в небольшой однокомнатной квартире, смотреть на дождь, в 
ожидании, когда вскипит вода, и можно будет бежать обратно в комнату к 
долгожданной истории, было удовольствием, которого я давно не 
испытывала. 

В последнее время мне не удавалось взять книгу в руки... А если 
сказать честно, то и не хотелось. Каково же было моѐ удивление, когда, 
начав читать, я не смогла от неѐ оторваться. Целый день я сидела на 
диванчике, не замечая происходящего за окном. Я была в ином мире, 
загадочном и фантастическом. Уж не знаю, прошлое там описывалось 
или будущее, быть может, настоящее? Но мне эта книга по душе… 

Я очнулась, когда услышала тихий щелчок - вода кипела. Взяв 
первую попавшуюся кружку (это была старая детская чашка с ручкой-
жирафом) насыпала несколько ложек гранатового чая, залила кипятком. 
Оперлась на подоконник и поглядела на улицу. 
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Неприятная морось, мокрый асфальт, а дома... Знаете, когда целый день 
капает дождь, не ливень, а так, мелкие капли, под крышами образуются 
тѐмные мокрые подтѐки. На соседних домах были именно такие. Посреди 
двора, напрямик через мокрую траву, бежали двое: мальчишка лет десяти и 
рыжий пѐс. Несмотря на сырость, шерсть собаки распушилась и торчала в 
разные стороны. Сложно смотреть на это без улыбки... 

Чай закончился, я заварила ещѐ одну кружку и оставила на столе: всѐ 
равно скоро снова станет душно. Закрыла окно и вновь принялась за книгу. 
Так прошли несколько часов. Кажется, кто-то пытался позвонить, а я не 
отвечала. Это было неважно. Наконец-то я путешествовала, наблюдала за 
людьми, даже могла подслушивать их мысли... Разве не удивительно? 

Целый день прошѐл без беспокойств и беготни. Он был мирным, будто 
бы слился с перелистываемыми мною страницами, размеренным тиканьем 
часов и падением капель на асфальт. Но всѐ когда-то заканчивается. Книга. 
День. Спокойствие. Я возвращаюсь к тому, что было раньше. Дни, а потом и 
недели сливаются воедино и их невозможно различить. Так будет до 
следующей истории… 

Кажется, на кухне ещѐ был чай... 

Персона 

Сегодня в рубрике «Персона» мы расскажем об Александре Фѐдоровиче 
Докучаеве: шахматисте, тренере и интересном собеседнике. Этот человек 
учит ребят нашей школы игре в шахматы. Девчонки и мальчишки с 
интересом и большим желанием посещают секцию шахмат. Иногда они так 
увлечены игрой, что не замечают ничего вокруг. Такой вот «фитнес для 
мозга». Занятия проходят в специально оборудованном кабинете, который 
открыт в рамках центра образования «Точка роста». Корреспонденты 
школьной газеты встретились с Александром Фѐдоровичем и взяли у него 
интервью.  

Интервью провели: Канский Владимир, Балыко София, Хрусталѐва Ульяна. 
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Корреспондент: Александр Фѐдорович, как Вы пришли к этому виду 
спорта? 

А.Ф.: Цепью случайностей. Поэтому, когда говорят, что случайности 
закономерны, я этому верю. Первое знакомство с шахматами случилось в 
детском саду. Подменный воспитатель познакомила нас с такой интересной 
игрой, как шахматы. Я ничего об этом не знал, но мне сразу понравилось. 
Мы с моим приятелем сели, поиграли, и я «съел» все его фигуры. Через две 
недели эта женщина перестала заменять нашего воспитателя, и я 
благополучно об этом всѐм забыл. Когда я должен был пойти в первый класс, 
моя семья переехала, и я поступил не в ту школу, в которую меня хотели 
отдавать. Именно здесь, по великой случайности, был единственный в городе 
кружок шахмат, который вѐл мой первый тренер Владимир Александрович 
Изгородин: замечательный и очень добрый человек. Он зашѐл к нам в класс и 
сказал о том, что он ведѐт такой кружок, и пригласил нас. Я в тот же самый 
день прибежал к нему. Наша школа оказалась богата на шахматные таланты, 
выигрывала областные соревнования «Белая ладья». Я влился в команду, 
позже стал ведущим шахматистом школы. И мой первый учитель шахмат не 
был сильным шахматистом, но он любил шахматы, был добрый, и мне было 
легко развиваться в этой игре под его крылом. Потом, когда он понял, что 
мне уже ничего не может дать, буквально за руку отвѐл меня к другому 
тренеру, передал более сильному специалисту. А спустя какое-то время этот 
тренер привѐл меня в городской шахматный клуб, где мне пришлось играть с 
очень сильными шахматистами. Вот такая цепь случайностей, но случайны 
ли они и закономерны – большой вопрос. 

Корреспондент: Скажите, а 
для чего ребѐнку младшего и 
среднего возраста нужны 
шахматы? 

А.Ф.: Шахматы являются 
очень синтетической вещью, 
то есть здесь присутствуют и 
элементы логики, и элементы 
фантазии, ещѐ чего-то, но 
главное – они развивают в 
ребѐнке способность думать 
самостоятельно, самому 
принимать решения, 
анализировать ситуацию. Это 
такая абстрактная игра, в известном смысле этого слова, но очень хорошая 
модель для развития именно этих качеств. 

Корреспондент: Бывает ли когда-нибудь поздно начинать заниматься 
шахматами? 

Интервью провели:  Канский Владимир, Балыко София, Хрусталѐва Ульяна 
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А.Ф.: Нет, никогда не поздно! Это факт. Дело в том, что Капабланка начал 
играть в пять лет, а Ботвинник, не менее великий шахматист, начал с 
четырнадцати. То есть для таких юных лет это огромная разница. 
Соответственно, никогда не бывает поздно, лишь бы у тебя была душа 
лежала к этому и было желание к играть. 

Корреспондент: Как Вы оцениваете нынешние условия работы в школе? 

А.Ф.: Кабинет очень красивый, светлый, приятный, есть весь необходимый 
инвентарь, что очень немаловажно для шахматного кружка. Поэтому, я 
считаю, что это дело очень хорошее, и его надо поддерживать. 

Корреспондент: А чем Вы ещѐ увлекаетесь, кроме шахмат? 

А.Ф.: Когда я был школьником, я увлекался футболом, то есть шахматы с 
футболом у меня шли параллельно. И, может быть, лет до тридцати я играл в 
футбол, я был вратарѐм. Но сейчас уже бутсы точно на гвоздь повешены. Что 
касается других увлечений, я с удовольствием хожу за грибами, я очень 
люблю лес. И поэтому Карелия мне очень нравится. 

Корреспондент: Расскажите, пожалуйста, о чемпионах, которых Вы 
воспитали и воспитываете в нашей школе. 

А.Ф.: Хороший вопрос. Когда я начинал работать в Кондопоге, у меня не 
было такого деления, что человек из третьей школы или не из третьей. Но, 
безусловно, на моей памяти был один представитель третьей школы, 
которого я с удовольствием всегда вспоминаю. Это Денис Шипицын. 
Хороший был мальчишка, но, к сожалению, наверное, поздно он попал ко 
мне в руки. Это был способный мальчик, который всѐ схватывал на лету, и 
неоднократно становился чемпионом Карелии, был призѐром чемпионата 
Северо-Запада среди юношей. 

Сейчас у меня есть мечта, чтобы команда третьей школы стала победителем 
соревнований «Белая ладья». Пока нам, к сожалению, эта вершина не 
покоряется. Но, я надеюсь, мы станем чемпионами в этом соревновании. 

На данный момент у нас есть пара ребят и девочка, которые совсем недавно 
стали чемпионами Карелии. (Прим.: Читайте материал рубрики «Знай 
наших!» в этом номере). И это внушает оптимизм, ведь собирается неплохая 
команда, с которой мы в будущем хотим выиграть «Белую ладью». 

Корреспондент: Играете ли Вы сейчас в шахматы? 

А.Ф.: Сейчас я уже практически не играю, но, оглядываясь назад, я думаю и 
понимаю, что очень многому в моей жизни обязан шахматам. То есть всю 
жизнь шахматы были моей дорогой и поддерживали меня в трудных 
ситуациях. 

По мнению нашей редакции «Гнѐздышко журналистов», игра в шахматы 
может стать очень полезным и интересным делом для каждого школьника. 
Так сказать, «неубитое время». Развитие логики, интеллекта, выдержки и 
воли. Не сошѐлся свет клином на гаджетах и компьютерных играх. 
Рождѐнная в Индии более полутора тысяч лет назад игра до сих пор 
вызывает интерес у тех, кто умеет или хочет научиться думать. 
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Есть на свете пятиклассник по имени Август Пуллман. С одной 
стороны, он такой же как и другие мальчишки его возраста, а с 
другой, он совсем не такой как они. Во-первых, Август никогда 
не ходил в обычную школу – с первого класса с ним дома 
занималась мама. Во-вторых, Август перенес 27 операций. 

Из-за очень редкой, но иногда встречающейся генетической 
ошибки у Августа нет лица. Не пугайтесь. У него есть глаза и нос, рот и уши. 
Но все это перемешано на его лице так, что не сразу и разберешь. И с 
младенческого возраста Август привык к тому, что дети (да и некоторые 
взрослые), бросив взгляд на его лицо, быстро отворачивались, а то и удирали 
со всех ног. 

И вот такой мальчик должен пойти в школу. В первый раз. К обычным 
детям. Историю о жизни Августа (его семьи, старых и новых друзей) в 
течение одного учебного года рассказала в своем первом романе американка 
Р. Дж. Паласио. 

Это книга не о мальчике-инвалиде. Мальчике-без-лица. Мальчике-
невидимке. Мальчике-шокирующем-окружающих. Это книга о том, как 
мужество, чувство юмора, доброта и дружба способны сотворить настоящее 
чудо. Поэтому она так и называется «Чудо». 

"ХРОНИКИ НАРНИИ" Клайв С. Льюис  

"ХРОНИКИ НАРНИИ" - прекрасная история английского 
учѐного-филолога и писателя Клайва С. Льюиса о волшебной 
стране, в которой правят любовь и добро. Звери и птицы говорят и 
действуют там, как люди, а в лесах обитают фантастические 
существа: колдунья, гномы, фавны и кентавры.  

Древние мифы, старинные предания и волшебные сказки, детские 
впечатления и взрослые размышления Льюиса легли в основу семи повестей 
эпопеи "Хроники Нарнии". 

Главными героями этой книги являются два брата и две сестры: Эдмунд, 
Питер, Люси и Сьюзен. На протяжении всех семи книг мы можем 
проследить этапы их взросления. Когда читаешь "Хроники Нарнии" будто 
переносишься в тот самый сказочный и загадочный мир, переживаешь все 
события вместе с героями. Но узнать обо всех приключениях, тайнах, и 
опасностях вы сможете только прочитав эту книгу.  

Книжная полка Рубрику ведѐт: Полина Антипова 

"ЧУДО" Дж. Р. Паласио  

Экранизация книги «ЧУДО» Что нужно знать о «ХРОНИКАХ НАРНИИ» 
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“Знай наших” 
ТРИ ИМЕНИ—ТРИ ПОБЕДЫ! 

Учащиеся нашей школы стали участниками чемпионата Карелии по 
шахматам. 

Упорная борьба за победу развернулась между нашими 
пятиклассниками. 

Станислав Копшин (5а) стал ЧЕМПИОНОМ КАРЕЛИИ! 

Томашев Арсений (5б) стал серебряным   призѐром турнира и занял 2 
место. 

Ученица 2а класса Ульяна Касьянова стала победителем чемпионата в 
возрастной категории до 11 лет ( чемпионке исполнилось 8 лет). Свою 
победу она одержала в необыкновенно упорном поединке с достойной 
соперницей. 

Поздравляем наших чемпионов, их родителей и тренера, Александра 
Фѐдоровича Докучаева! 

Желаем новых успехов и побед! 

Ульяна и Станислав представили нашу республику на следующем этапе 
соревнований в Санкт-Петербурге. 

МЫ ВЕРИМ В ВАШ УСПЕХ!  
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ОСОБЫЙ ПОВОД ДЛЯ ГОРДОСТИ 

9 сентября состоялась презентация 
долгожданного сборника "Заповедник 
"Кивач" - 90 лет на страже природы: 
история, достижения и перспективы". 
Этот сборник стал итогом работы 
краеведческой конференции, которая 
проходила 17 и 19 марта этого года на 
двух площадках: в центральной районной 
библиотеке и на территории заповедника 
"Кивач", и была посвящена 90-летнему 
юбилею заповедника. Книга была издана 
при финансовой поддержке заповедника 
"Кивач" в издательстве "Версо" тиражом 
500 экземпляров. 

Ученицы нашей школы Балыко 
София, Антипова Полина, Демидова 
Полина, Пангаева Анна и Теровская 
Анастасия представили свои 
исследовательские работы на 
конференции и их труды вошли в этот 
сборник наравне с публикациями 
сотрудников заповедника и учѐных. 

Поздравляем с научной публикацией!  
Желаем дальнейших успехов!  
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ВЕЛИКАЯ СИЛА ХУДОЖЕСТВЕННОГО СЛОВА 

Старшеклассники нашей школы 
приняли участие в очень интересном 
проекте библиотеки им. Б. Кравченко. 

Это новый для нас опыт. Но мы 
успешно справлились с чтением 
произведений для записи аудиокниги 
рассказов Бориса Кравченко. 

Работу чтецов записал Василий 
Софронов. С ним всегда интересно и 
приятно         сотрудничать. 

Василий Софронов произвѐл монтаж, 
аудиокнигу можно послушать на 
ресурсах библиотеки им. Б. Кравченко. 

Вот так старшеклассники нашей 
школы оставили свой культурный след в 
библиотечном фонде России! 

Автором идеи этого проекта является 
Анна Евгеньевна Фитисова.  
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“Калейдоскоп Событий” 

ФУТБОЛ—БОЛЬШЕ, ЧЕМ СПОРТ 
В первые октябрьские недели в нашей школе 

состоялся чемпионат по футболу. 

Учащиеся 5-х, 6-х, 7-х классов сражались за 

чемпионство в своих параллелях. 

На стадионе после уроков было очень 

оживленно: одноклассники оставались "болеть" 

за команду своего класса. 

Победителями турнира стали: 

  5 "А" класс (лучший игрок Копшин Станислав); 

  6 "Б" (лучший игрок Ващенков Владимир); 

  7 "А" ( лучший игрок Кокачев Иван). 

Мы благодарим организаторов и всех 

участников соревнований! 

До встречи на школьном стадионе!  

ВАЖНЫЕ ВСТРЕЧИ 

В 10 классе нашей школы стартовал 
новый профориентационный проект "Встречи 
с интересными людьми". 

 

Первым гостем старшеклассников стала 
Нина Сергеевна Сташкова, учитель 
физкультуры, педагог с большим стажем 
работы. 

 

Нина Сергеевна говорила о профессии 
учителя, ответила на вопросы ребят и провела 
экскурсию в школьном музее, где рассказала о 
Ларисе Лазутиной и других олимпийских 
чемпионах нашей страны. 
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Над выпуском работали: 

Ульяна Хрусталѐва 

Семѐн Величко 

Анастасия Кожухова Полина Антипова Владимир Канский 

Степан Ерѐмин 

Особая благодарность Рукиной Любови Фѐдоровне и Горбуновой Елене Евгеньевне 

София Балыко Полина Демидова 

Семѐн Стасюк Мария Оськина 


